



Memoria Curso Académico 2022-2023

Facultad de Letras

Como piedra fundacional de los Estudios Humanísticos en la Universidad de Murcia, la Facultad de Letras se ha caracterizado históricamente por un llamativo dinamismo en la organización de actividades que permitan completar su oferta formativa, más allá de la actividad académica docente e investigadora reglada que le es propia. Así, cada curso nuestro centro ofrece una variada programación de acciones tutoriales, congresos, cursos, seminarios y otros actos culturales destinados a la formación continua de nuestros titulados, a la transmisión de conocimientos y al debate entre investigadores y al enriquecimiento artístico, intelectual y cultural de nuestra Región. Todo ello, abarcando todas las áreas de conocimiento que cubren nuestros grados: estudios históricos, geográficos, artísticos, lingüísticos, literarios, filológicos y traductológicos.

A continuación, presentamos los datos referidos a los estudios reglados, desglosados por grados, másteres y alumnos de provenientes de programas/convenio, extracurriculares o visitantes.

GRADOS	1º	2º	3º	4º	TOTAL
GRADO EN CIENCIA Y TECNOLOGÍA GEOGRÁFICAS	11	7	9	---	27
GRADO EN ESTUDIOS FRANCESES (planes 02 y 03)	19	26	25	22	92
GRADO EN ESTUDIOS INGLESES	150	141	115	226	632
GRADO EN FILOLOGÍA CLÁSICA	33	22	21	44	120
GRADO EN GEOGRAFIA Y ORDENACION DEL TERRITORIO	---	---	1	17	18
GRADO EN HISTORIA	126	101	103	173	503
GRADO EN HISTORIA DEL ARTE	73	76	65	108	322
GRADO EN LENGUA Y LITERATURA ESPAÑOLAS	79	81	87	160	407
GRADO EN TRADUCCIÓN E INTERPRETACIÓN (plan 2009)	---	---	---	9	9
GRADO EN TRADUCCIÓN E INTERPRETACIÓN (plan 2018)	99	95	94	107	395
ALUMNOS DEPEND. DEL CENTRO (EXTRACURRICULAR/CONVENIO/VISITANTE)					281
TOTAL ALUMNOS GRADOS					2806
<i>MÁSTERES UNIVERSITARIOS</i>					<i>TOTAL</i>
HISTORIA Y PATRIMONIO HISTÓRICO					21
INVESTIGACIÓN Y GESTIÓN DEL PATRIMONIO HISTÓRICO-ARTÍSTICO Y CULTURAL					45
LINGÜÍSTICA TEÓRICA Y APLICADA					14
LITERATURA COMPARADA EUROPEA					37
TEOLOGÍA					30
TRADUCCIÓN EDITORIAL					29
ALUMNOS DE CONVENIO/VISITANTES					19
TOTAL ALUMNOS MÁSTER					195
TOTAL ALUMNOS FACULTAD					3001



Memoria

Curso Académico 2022-2023

Modificaciones y seguimientos de títulos

Como parte del interés del Centro por mantener una oferta formativa actualizada y adaptada a las necesidades de la sociedad, durante el curso 2022/2023, y de acuerdo con las directrices recibidas de los Vicerrectorados competentes, se han tramitado a través de la Junta de Centro las peticiones de modificación de las memorias de titulación del *Grado en Estudios Franceses* y del *Máster Universitario en Traducción Editorial*. El visto bueno de la Junta de Centro se ha producido tras los preceptivos informes de la Comisión de Aseguramiento de la Calidad (CAC) del Centro y han tenido como resultado hasta el momento el informe favorable para la modificación del primer título, dando lugar al plan 04 de la titulación. Por otro lado, el *Grado en Ciencia y Tecnología Geográficas* remitió a ANECA el informe de seguimiento MONITOR, cuya resolución fue favorable.

En cuanto a la implantación y extinción de titulaciones, durante el curso 2022/2023 se han implantado el tercer curso del *Grado en Ciencia y Tecnología Geográficas*, así como el tercer curso del plan 03 del *Grado en Estudios Franceses* (proceso que ha sido paralelo a la extinción del mismo curso del plan 02).

La Facultad de Letras dispone de un Sistema de Aseguramiento Interno de la Calidad (SAIC) que vela por la mejora continua de las actividades docentes y administrativas del centro. Cuenta, además, desde 2020 con el certificado de la implantación de su Sistema de Aseguramiento Interno de la Calidad de acuerdo al modelo **AUDIT** y también con la **Acreditación Institucional** otorgada por el Consejo de Universidades.

Infraestructura y recursos

La docencia de los Grados y Másteres de la Facultad de Letras se imparten en las aulas del aulario de La Merced y del Edificio Rector Sabater. Para estas titulaciones también se hace uso de los siguientes espacios especializados:

- Facultad de Letras: Laboratorio de cartografía y análisis geográfico; Laboratorio de materiales arqueológicos; ADLA Marga Zielinski (multimedia); Seminario de investigación.
- Aulario de La Merced: Laboratorio de geografía (geomorfología); ADLA Lavandera (multimedia); Sala de cabinas de interpretación; ADLA Lechuza.
- Edificio Rector Sabater: Laboratorio de Arqueología.
- Edificio C, Campus de Espinardo: Laboratorio de investigación fotográfica.
- Por otra parte, la Facultad de Letras cuenta con tres salas de grados para las defensas de tesis doctorales, TFM y TFG, así como para conferencias y acciones formativas relacionadas con las titulaciones de Grado, Máster y Doctorado: Sala Jorge Guillén, Sala Mariano Baquero y Sala de medios audiovisuales y musicales.
- Con estos fines, también se hace uso del aula Antonio Soler, en el aulario de La Merced.
- Por último, para la organización de reuniones científicas y para eventos con un elevado número de asistentes se cuenta con el Hemiciclo de la Facultad de Letras y el Paraninfo.

Durante el último año se han llevado a cabo las siguientes acciones en los espacios de la Facultad de Letras:

- Se han sustituido lámparas por LED en el Laboratorio de cartografía y análisis geográfico, el Laboratorio de materiales cartográficos, el Seminario de investigación y la Delegación de estudiantes.
- Se han habilitado ocho puestos de trabajo en el Seminario de Investigación para acoger contratados pre y postdoctorales.



Memoria

Curso Académico 2022-2023

- Se han sustituido todos los equipos informáticos del ADLA Zielinski por material nuevo y se ha revisado su correcto funcionamiento.
- Se ha sustituido el ordenador del Hemiciclo por un equipo nuevo.

Movilidad

En la Facultad de Letras durante el curso 2022-2023 se produjo un total de 452 movilidades nacionales e internacionales de estudiantes (163 salientes y 289 entrantes), siendo el programa Erasmus+ Estudios el que más estudiantes ha aportado en ambas direcciones. Estas cifras siguen la línea de las documentadas el curso académico anterior, en el que se observaba un repunte significativo con respecto a los cursos anteriores debido a la pandemia Covid-19.

Concretamente:

- Erasmus+ Estudios: se realizaron 134 movilidades al extranjero: 54 de Estudios Ingleses, 51 de Traducción e Interpretación, 10 de Lengua y Literatura Españolas, 6 de Historia, 5 de Estudios Franceses, 5 de Historia del Arte, 1 de Filología Clásica, 1 de Ciencia y Tecnología Geográficas, y 1 del Máster Universitario en Literatura Comparada Europea. Por su parte, la Facultad de Letras recibió a 273 estudiantes provenientes de los siguientes países: 94 de Italia, 54 de Francia, 50 de Reino Unido, 25 de Alemania, 22 de Polonia, 9 de Bélgica, 4 de Dinamarca, 4 de Turquía, 4 de Lituania, 2 de Austria, 2 de Irlanda, 2 de Hungría y 1 de la República Checa.
Respecto a los alumnos entrantes, se registraron un total de 269 estudiantes provenientes de los siguientes países (por número de estudiantes): Francia, Italia y Reino Unido y, con mucha diferencia, además de Alemania, Polonia, Bélgica, Turquía, Dinamarca, Lituania, Hungría y República Checa.
- Erasmus+ Prácticas: Dentro de la modalidad de Erasmus+ Prácticas, fueron 9 los alumnos de la Facultad de Letras que realizaron prácticas en centros públicos o privados en el extranjero. Asimismo, un estudiante extranjero realizó prácticas en la Facultad de Letras.
- Erasmus+ Movilidad Internacional: No se registró ninguna movilidad por parte de nuestro estudiantado dentro del programa, pero se recibió a una estudiante de Ucrania en el Máster Universitario en Traducción Editorial.
- ISEP y Convenios bilaterales con Estados Unidos: no se registró ninguna movilidad al igual que sucedió en el curso 2020-2021. Cabe señalar que durante el curso anterior se observó un aumento en estos programas, con un total de 8 movilidades entrantes.
- ILA: En línea con el curso académico anterior, este curso se registró una movilidad saliente de un estudiante del Grado en Lengua y Literatura Españolas a la Universidad Nacional de Córdoba (Argentina) y un entrante procedente de dicha universidad para estudiar en el Grado de Traducción e Interpretación.
- SICUE: Contamos con 19 estudiantes salientes y un entrante para el Grado en Lengua y Literatura Españolas durante el curso 2022-2023. De las 19 movilidades nacionales salientes, 6 correspondieron a estudiantes de Lengua y Literatura, 4 de Historia, 4 de Estudios Ingleses, 3 de Historia del Arte, 1 de Traducción e Interpretación y 1 de Estudios Franceses. No hubo estudiantes de movilidad nacional para el Grado de Filología Clásica y el Grado en Ciencia y Tecnología Geográficas.

Cursos, seminarios, congresos y otras actividades culturales

Nuestra Facultad se distingue por organizar multitud de actividades, tanto ella sola como en colaboración con otras entidades. Durante el curso pasado hubo una variada oferta tanto de



Memoria Curso Académico 2022-2023

seminarios y cursos que complementan la formación de nuestros alumnos y alumnas; como congresos, jornadas y reuniones científicas de alcance nacional e internacional, o, igualmente, actos culturales que favorecen la divulgación del conocimiento generado en las áreas de humanidades y contribuyen al enriquecimiento cultural de nuestra Región.

Se organizaron:

- 7 congresos, 25 seminarios y 22 jornadas de destacada relevancia y a los cuales asistieron una gran afluencia de público.
- 29 conferencias de todas las áreas de conocimiento pertenecientes a nuestros departamentos, dictadas por docentes y profesionales de universidades e instituciones nacionales y extranjeras.
- 7 presentaciones de libros y proyecciones de documentales, así como 6 exposiciones, 3 recitales y 2 homenajes.
- Por último, cabe destacar 7 coloquios, 3 talleres y la entrega de un premio.

Desde el Vicedecanato de Cultura y Comunicación seguimos poniendo todo el esfuerzo en dar máxima visibilidad a todas estas actividades, sobre todo, a través de las redes sociales (Facebook, Twitter -actualmente X- e Instagram), las cuales aumentan de seguidores exponencialmente.

Acciones de captación y orientación

- Actividades de captación:
 - Desarrollo e implementación del Plan de Captación del Centro 2022/2023. Tras la preceptiva aprobación en Junta de Facultad antes del comienzo del curso, durante este se produjo una ampliación del número de actividades incluidas. El desarrollo del Plan ha sido satisfactorio en líneas general, tal y como se valoró por la CAC y la Junta de Centro.
 - Desarrollo e implementación de los planes de captación específicos de titulación: *Grado en Ciencia y Tecnología Geográficas*, *Grado en Estudios Franceses*, *Grado en Filología Clásica* y *Grado en Historia del Arte*. El desarrollo de estos planes, analizado tanto por las respectivas comisiones académicas como por la CAC, y tratado en Junta de Centro, ha sido igualmente satisfactorio.
- Actividades de acogida:
 - *Jornadas de Información Universitaria* (JIU) para los grados tuvo lugar el 6 de septiembre de 2022 en dos sesiones simultáneas. De forma complementaria, y en los días sucesivos (entre el 6 y el 21 de septiembre), los títulos de grado desarrollaron actividades de bienvenida propias. En algunos casos, las actividades incorporaron conferencias y/o seminarios de apertura.
 - Bienvenidas de los másteres (21 de septiembre a 5 de octubre de 2022), complementadas en algunos casos con conferencias de inauguración.
- Actividades de orientación académica:
 - Seminario organizado por el Vicedecanato de Estudios “Cómo afrontar el Trabajo de Fin de Grado 2022-2023”, para los alumnos de último curso de grado (20 al 22 de septiembre de 2022), consistente en una parte general para toda la Facultad y sesiones específicas impartidas por las titulaciones
 - Sesión informativa de másteres de la Facultad de Letras (22 al 28 de marzo de 2022).
 - Charlas informativas sobre asignaturas de Prácticas curriculares (abril a junio 2022).
 - Charlas informativas sobre la movilidad por titulaciones (noviembre a diciembre 2022).



Memoria Curso Académico 2022-2023

- Charla informativa sobre el programa de auxiliares de conversación españoles en el extranjero, del Ministerio (8 de noviembre 2022)
- Diversas actividades de orientación académica en másteres: talleres sobre el Trabajo Fin de Máster, seminarios de investigación, jornadas de metodología, actividades formativas, etc.
- Actividades de orientación laboral y/o profesional:
 - Colaboración regular con COIE: impartición de talleres dentro del Programa de orientación en facultades (para grados y para másteres).
 - Colaboración con UMUEmprende: difusión de talleres de capacidades emprendedoras, talleres de capacidades emprendedoras impartidos en másteres, programa “Emprende tu TFG/TFM”.
 - Celebración de la Jornada de Empleo de centro (27 de abril de 2023), junto con sesiones específicas por titulación.
- Colaboración con el servicio ADYV de la UM en relación con los alumnos con necesidades educativas especiales.
- Actividad continua de la CADI.

Delegación de Estudiantes

Este informe tiene como objetivo recoger de forma sistematizada y accesible la actividad de la Delegación de Estudiantes de la Facultad de Letras durante el curso académico 2022/23.

Se atenderá de esta manera a las distintas áreas temáticas o coordinaciones en las que se divide la Junta Directiva Ampliada, así como un informe único de la Junta Directiva, formada por la Delegada y los dos Subdelegados.

Junta Directiva

- El miércoles 23 de noviembre de 2022 acudimos a una Asamblea Ordinaria donde se llevó a cabo el informe de la Delegada, el planteamiento de una reforma del RRI para abrir la posibilidad de realizar asambleas online, la aprobación por unanimidad del proyecto Persona Violeta, la votación y decisión de la candidatura a presidencia del CEUM y el informe sobre la distribución de miembros en comisiones.
- El lunes 6 de febrero de 2023 acudimos a una Asamblea Ordinaria donde se aprobó el acta de la Asamblea de noviembre, se presentaron las actividades para el día de San Valentín, se presentó y votó el proyecto de celebración por las Fiestas Patronales, se llevó a cabo la organización de voluntarios para la Semana de Fiestas Patronales e hicimos una rendición de cuentas desde la Asamblea pasada.
- El miércoles 15 de febrero de 2023 en una Asamblea Extraordinaria se llevó a cabo la aprobación por unanimidad del Posicionamiento de la Delegación de Estudiantes de la Facultad de Letras sobre la nueva normativa propuesta por el vicerrectorado de profesorado y la oferta de plazas de nuevo ingreso.
- El jueves 23 de marzo de 2023 se abrió el Grupo de Trabajo "Comunicación y RRSS" de la Delegación de Estudiantes de la Facultad de Letras con el propósito de difundir las actividades organizadas por la Coordinación de Cultura en sus redes personales, asistir a las mismas para hacer fotografías que se subirán a la cuenta oficial de la Delegación y proponer ideas para el diseño de las publicaciones así como asistir a la coordinadora si fuese necesario.



Memoria Curso Académico 2022-2023

- El sábado 6 de mayo de 2023 se llevó a cabo una Asamblea Extraordinaria con el fin de solventar el actual problema de infrarrepresentación del estudiantado en algunos Consejos de Departamento.

También se realizó un informe sobre la lista de incidencias.

Junta Directiva ampliada

a) Coordinación de Cultura

Durante este último mandato se ha llevado a cabo:

Día en contra de la violencia de género

El 25 de noviembre, realizamos una actividad en el patio de la Merced en la que estudiantes y profesores rellenaron un mural con frases en contra de la violencia de género. Tal mural lo colocamos durante el resto del año en el corcho junto al despacho de la Delegación de Estudiantes.

Bingo navideño

El 2 de diciembre, en la sala Mariano Baquero, tuvo lugar un bingo con regalos varios, con la finalidad de animar a los estudiantes de la Facultad antes de los exámenes.

IV Semana Cultural de la Mujer

- El lunes 6 de marzo, iniciamos la semana con el Acto de Apertura y el recital “Todas íbamos a ser reinas”.
- El martes 7, pusimos un puesto en el patio de la Merced para conocer a la Persona Violeta y sus funciones.
- El miércoles 8, por la mañana, el grupo Arte, Poder y Género, de la Universidad de Murcia, presentó su conferencia “¿Cómo investigar estudios de género desde la universidad?”. Por la tarde, realizamos un taller de pancartas en el patio de la Merced, para después ir todos los participantes a la manifestación realizada ese mismo día.
- Por último, el viernes 10 se realizó un bingo solidario junto al CEUM, la Delegación de Estudiantes de la Facultad de Psicología y la de Biología. El dinero recaudado lo donamos a la Asociación contra la Violencia Doméstica de la Región de Murcia (AVIDA).

Fiestas Patronales de la Facultad de Letras.

- El lunes 24 de abril, comenzamos la semana con el Acto de Apertura y Pregón realizado por Fuensanta Cerezo en el Hemiciclo de la Facultad de Letras.
- El martes 25, realizamos el escape room “Consigue los últimos Choco Boms” en el Aula 1.16 para 10 grupos registrados previamente.
- El miércoles 26, se realizó una visita guiada a la torre de la Catedral de Murcia.
- El jueves 27, tuvimos que suspender la actividad “Sesión de cine” debido a la escasa participación.
- Junto a estas actividades se realizó un mercadillo de libros en el patio de la facultad.
- Con razón de las Fiestas Patronales de la Facultad de Letras, se lanzó un concurso de *merchandising* en el que participaron estudiantes de todos los grados de la facultad. A lo largo de la semana de fiestas patronales se inició la primera tanda de repartos de pedidos.

b) Coordinación de Comunicación

Durante el curso 2022/23 se ha dado apoyo en Twitter e Instagram a la coordinación de cultura, promocionando y publicitando sus actividades, así como informar de los trámites universitarios del curso.



Memoria Curso Académico 2022-2023

En cuanto a información sobre la Delegación de Estudiantes de la Facultad de Letras: el 28 de octubre de 2022 se publicó en redes la nueva Junta Directiva y Junta Directiva ampliada; el 4 de noviembre se compartió el horario de las III jornadas formativas en representación estudiantil; el 24 de diciembre se felicitó la Navidad por redes a los estudiantes de la Facultad de Letras; el 24 de enero se compartió el contacto e información sobre la Persona Violeta; y, finalmente, el 15 de febrero se compartió el posicionamiento de la Delegación frente a los recortes de plazas en la Facultad.

En lo que respecta a la difusión de las actividades organizadas por la coordinación de cultura, el 23 de noviembre se difundió información sobre el bingo navideño; el 10 de febrero se hicieron públicas las bases del concurso de *merchandising*, cuyos resultados fueron publicados el 15 de marzo; del 28 de febrero al 6 de marzo se publicó una actividad diaria de la Semana Cultural de la Mujer; y del 22 al 24 de marzo se publicó, nuevamente, una actividad al día de la Semana Cultural de la Facultad de Letras.

Finalmente, en cuanto a trámites universitarios: el 9 de diciembre se difundió una publicación sobre los derechos del estudiantado en la temporada de exámenes; el 11 de enero se compartió la información de ampliación de matrícula; el 19 de enero se informó de cómo realizar un cambio de optativa; el 20 de marzo se difundió información sobre la beca MEFP del curso 2023/24; y el 2 de octubre se publicó como presentar una candidatura a Delegad@ de Facultad.

c) Coordinación de Calidad

A lo largo del curso, se ha acudido a las reuniones de la Comisión de Aseguramiento de la Calidad (CAC), tratando diversos temas como el nuevo plan de estudios de GEF, algunas incidencias y numerosos informes recogidos por parte de Decanato sobre la evolución y satisfacción de los grados. En el primer cuatrimestre, se realizó una encuesta a todo el estudiantado sobre su satisfacción con sus respectivos grados. La mayoría se quejaba de la falta de enchufes, de las instalaciones y de la tardanza de los profesores a dar las notas de los exámenes. También se celebró una reunión con los Delegados de Titulación que habían recolectado problemas generales de cada grado, en concreto, uno de gran importancia y relevancia fue el relativo a la recolección del dinero para las salidas en los grados de Historia del Arte e Historia, principalmente. En el segundo cuatrimestre, no se realizó una encuesta a través de la plataforma de encuestas si no que se hizo una reunión telemática con los representantes de cada curso en cada grado, para así obtener unos mejores resultados de participación, ya que, en total, en la encuesta del primer cuatrimestre participaron unas 50 personas. Todos los informes relacionados con las encuestas y reuniones se han comunicado al personal correspondiente.

d) Coordinación de Graduaciones

En el primer cuatrimestre hicimos una reunión con los delegados con un contexto general de las graduaciones, pedimos que rellenaran un documento relativo a ellas y reservamos aulas para que pudieran hacerse las fotos de las orlas. También reservamos el Paraninfo los días 30, 31 de mayo y 1 y 2 de junio para las graduaciones. Además, se creó un grupo para las actualizaciones y dudas que pudieran surgir.

En el segundo cuatrimestre se hizo la distribución y se envió a Decanato para contactar con Protocolo. Se reservaron las flores y el sonido para los actos de graduaciones.

Los días de las distintas graduaciones se imprimieron los documentos necesarios y distintos voluntarios ayudaron a mantener un orden en el Paraninfo.



UNIVERSIDAD DE
MURCIA

Memoria

Curso Académico 2022-2023

Web de la Facultad de Letras
<https://www.um.es/web/letras/inicio>
Twitter de la Facultad de Letras
@LetrasUM

Facebook de la Facultad de Letras
Facultad de Letras Universidad de Murcia
Instagram de la Facultad de Letras
@letrasum